

Teléfono 27

Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ANTE LA REALIDAD

El atentado y el Gobierno

Los que niegan la realización de la revolución desde arriba, pertenecerán, sin duda, á los ciegos de conveniencia, ó tendrán la desgracia de formar en el número de los míopes de inteligencia que no ven los casos aislados, pequeños, que acaecen sin anuncio previo, á cada momento, espontáneamente, como respondiendo á un criterio general, que informa toda una conducta y una orientación, absolutamente nuevas, separadas radicalmente de la costumbre antigua. Hablo, como se habrá comprendido, de la conducta y de la orientación del Gobierno actual, en la política interior. Fijémonos en el último caso.

Estalla estúpidamente una bomba en la concurridísima calle de Fernando, de Barcelona, y todas las bocas y todas las plumas piden unánimemente castigos ejemplares; no ya para los autores del horrendo crimen, sino para aquéllos que en meetings y conferencias se exaltan y proclaman el exterminio de una parte de la Sociedad. Vuela la triste noticia á Madrid; súblense las conciencias; los periódicos, que ayer defendían la libertad de la palabra y disculpaban la acción anarquista, como poseídos de un miedo cerval, vociferan, según su costumbre, contra los criminales y sus inspiradores, solicitan represalias inmediatas y prohibiciones preventivas. Y en la primera sesión del Congreso y del Senado, levantan la voz conservadores y progresistas, católicos y liberales, y todos á una—exceptuemos á los republicanos, diputados por Barcelona, contra quienes se dirigen las responsabilidades con harta razón,—todos lamentan la terrible desgracia y piden venganza y exigen penas extraordinarias y acuerdos de gobierno excepcionales.

Quiero decir que no es sólo la multitud acorralada y atemorizada, la que irreflexiblemente implora leyes de represión absoluta contra los propagandistas é instigadores, y reclama expedientes rápidos y castigos de gran ejemplaridad contra los anarquistas. Hacen coro a tales demandas, la prensa más liberal, los diputados y senadores de la Libertad.

Sentado el hecho, es para mí gratuito hacer constar que el ministro de la Gobernación, que el ministro de Gracia y Justicia, que el Gobierno conservador, ha aparecido en su lugar absolutamente sereno, sin muestra ninguna de exaltación ni enfurecimiento; ha declarado que se cumplirán las leyes y que, mientras el Parlamento no autorice mayores represiones, él, el Gobierno no atropellará á nadie, no impedirá las reuniones que toleran las leyes; y que ahora como antes serán autorizados los meetings anarquistas. En una palabra: se cumplirán las leyes que imperan en España, á pesar de todo.

Y ha sido el señor Villanueva—á quien se acusó de haber derribado el Cristo, colocado en la mesa presidencial, la noche de la sesión permanente—el diputado liberal que ha sostenido que con arreglo á las leyes hay medios para impedir la celebración de mitins cuando éstos no se ajusten á los principios de los hechos y ha protestado de que el ministro ha dicho que no puede evitarse que hoy se celebre un mitin anarquista.

El ministro replica serenamente: «El delegado podrá suspenderlo en momento oportuno.» Estallan rui-

dosamente los aplausos de los republicanos y se pasa á otro asunto.

Olvidad que sea Maura, el clerical abominable, quien gobierna; no os enteréis de que es el señor Villanueva el que pronuncia las transcritas palabras, y fijaos bien en que son los republicanos más radicales los que vitorean al ministro que en esa misma sesión declara que hoy mismo se ha pedido autorización, que ha sido concedida, para celebrar un meeting anarquista, y, conocidos los principios sobre que dicen que se basan los partidos españoles, habréis de confesar que los actuales gobernantes pertenecen á la agrupación liberal-demócrata.

Y, sin embargo, todos estais convencidos de que no es así. Vivimos bajo la férula de un primer ministro católico, reaccionario, clerical, vaticanista, inspirado por los jesuitas.

Recordad ahora cuanto han dicho todos los Gobiernos anteriores al suceder uno de esos horribles crímenes, las leyes de represión contra el anarquismo proyectadas—alguna de ellas votada casi sin discusión,—la unanimidad que se establecía en el primer momento entre mayoría, minorías y ministros, los elogios de la prensa de todos colores, la satisfacción del público; y comparad.

Claro que á los pocos meses los diputados de oposición reclamaban contra los atropellos de un gobernador que había hecho prender á un sujeto sospechoso; y la prensa liberal atacaba á la Guardia Civil por ciertos denunciados tormentos; y en los meetings se acusaba de todo al Gobierno tiránico y se excitaba á un nuevo atentado. Ya nadie se acordaba de las víctimas, del miedo, de la indignación general, de las autorizaciones implícitas del Parlamento, de las decisiones anunciadas del ministro, acogidas con santo entusiasmo. El Gobierno era el único culpable de que los anarquistas fueran perseguidos, encarcelados, cruelmente atormentados. Tal era el convencionalismo, la falta de reflexión de aquella buena gente.

La misma de ahora, como acabáis de ver. Con una diferencia; que ahora es el Gobierno el que empieza por no cometer la farsa de indignarse gárrulamente desde el poder, y acaba por declarar que no tiene para nada en cuenta las pasajerías excitaciones de conservadores y liberales: se cumplirán las leyes, todas las leyes, incluso, naturalmente, la de reuniones.

Esto no es un remedio. Los hombres fuertes no se entretienen estirpando los efectos; van directa y resueltamente á curar las causas.

Juan TORRENDELL

DEL EXTREMO ORIENTE

Invernando

20 Noviembre.

La situación de ambos ejércitos resulta para muchos incomprensible, sin tener seguramente en cuenta, que la guerra se hace muy difícil, cuando la temperatura marca 12, 20 y 25 grados bajo cero; y hay que tener en cuenta que los grandes fríos no dan principio en la Madchouria hasta muy entrado el mes de Diciembre.

Los rusos, maestros en el arte de remover las tierras, construyen espaciosas casa-matas, consiguiendo á su abrigo una temperatura de 1.º sobre cero.

Los japoneses, alicionados en la guerra contra los chinos de 1894, abren trincheras de 304 metros de profundidad y 3 de largo, recubriéndolas con vigas y paja, sobre la cual colocan toda la tierra sacada de la trinchera, resultando un abrigo á prueba de bomba, en

forma de espaldan para dar salida á las aguas. La puerta muy pequeña, la orientan al Sur para aprovechar el mayor tiempo posible los rayos del sol de invierno. En el suelo colocan una plataforma de una madera aislada del suelo para evitar la humedad, con pies de barro ó adobes de tierra arcillosa.

En estas tareas, tan indispensables para la vida, emplean ambos ejércitos, gran parte de su actividad y energías.

Invernaran rusos y japoneses unos cuantos centenares de metros?

Es de creer que no. Si los japoneses tomasen Port-Arthur, ó se rindiese Stoessel, seguramente tomarían la ofensiva y de nuevo tratarían de cortar la línea de retirada de Kouropatkin, rebosando uno de los flancos.

Se rendirá Port-Arthur? Puede continuar su heroica y tener resistencia?

Para algo muy importante ha sacrificado Stoessel una unidad de combate.

Los despachos transmitidos desde Che-Fou al Zar, de que fue portador el *Rastoropy* volado por sus tripulantes para que no fuera fácil trofeo de los japoneses, son seguramente la clave de este asunto, y la clave, la tienen muy pocos.

Es mal sistema el que no se publiquen estos despachos de Stoessel?

Ni bueno ni malo: las razones de la guerra aconsejan por igual el secreto, tanto en los pesimismos como en los optimismos, en determinadas circunstancias.

El 3 de Noviembre, dábase noticia oficial de Port-Arthur, y Stoessel decía al Zar por telégrafo:

«Hoy espera la patria un día solemne: Nosotros rogamos á Dios y felicitamos con un hurra clamoroso á nuestro Zar; y doblando al suelo la rodilla elevamos á Dios nuestras oraciones para que conserve la preciosa salud de V. M. y la de S. S. M. M. la Emperatriz y el Gran Duque Zarévitch.

«Nuestra dicha es tanto mayor, por haber conseguido rechazar todos los ataques de los japoneses contra nuestras posiciones durante nueve días consecutivos, hasta el día de vuestra elevación al Trono, el mismo día que nuestros enemigos los japoneses festejan el aniversario del Mikado, día en que ellos habían jurado tomar por asalto la fortaleza.»

«Dios está con nosotros.»

STOESSEL.

Estas son las últimas palabras que oficialmente se conocen del heroico defensor.

Lo demás, hipótesis expuestas á grandes errores....

XX.

La aventura del «Rastoropy»

Un testigo presencial ha hecho un relato muy interesante de la arribada del destructor ruso *Rastoropy* al puerto de Chefú y de lo que el capitán y los tripulantes de tal buque han manifestado con respecto á la situación de Puerto Arturo.

El martes 15 reinó en el mar Amarillo un furioso temporal acompañado de nieve, que cayó en abundancia durante la noche. La escuadra japonesa, recelando que los buques rusos albergados en Puerto Arturo aprovechando el mal tiempo, intentarían una salida, se hallaba dispuesta en línea de combate como á unas diez millas del promontorio de Liaotian.

Como á media noche el destructor ruso *Rastoropy* llevó anclas de la rada oriental de Puerto Arturo, y se dirigió al mar abierto, á toda velocidad. La oscuridad de la noche y lo intenso de la nevada, protegió su empresa logrando cruzar, sin ser visto, las líneas de los buques japoneses.

Las encrespadas olas barrían la cubierta del destructor y éste no pudo pasar de la velocidad de diez nudos por hora. Los artilleros no abandonaron un momento sus puestos al lado de sus cañones, esperando á cada instante el encuentro del enemigo, y el capitán Pleu permaneció constantemente en el puente, durante toda la noche. Al amanecer, ya no distinguieron señal alguna de la escuadra japonesa en todo el horizonte, y á las seis y media de la mañana el buque entraba en el puerto de Chefú.

El corresponsal que hace este relato pasó inmediatamente á bordo del destructor, encontrando que el capitán, los dos oficiales y los quince hombres que constituyen la tripulación, se hallaban

en espléndido estado de salud y sumamente animados.

El primer maquinista declaró al corresponsal que los japoneses nunca tomarán á Puerto Arturo, puesto que la plaza tiene provisiones suficientes, por lo menos para otro año. El resto de la tripulación confirmó este aserto.

El capitán Pleu aseguró, por su parte que tanto la salud como el estado de ánimo de la guarnición y de los residentes en Puerto Arturo, no dejaban nada que desear; las enfermeras trabajan en los hospitales con un celo y una abnegación sin rival; no existe peligro alguno de que pueda faltar provisión de agua potable, pues además de contar con suficiente número de aparatos para la destilación del agua del mar, tienen buen número de algebras para recoger el agua de lluvia. Hay viveres en abundancia y la mortalidad debida á enfermedades comunes, es muy baja.

Las averías de los buques de guerra han sido reparadas hasta donde han permitido los medios que disponen en la plaza, de suerte que la mayor parte de los barcos están en disposición de hacerse á la mar al primer aviso. Hay provisión de carbón para algunos meses.

Todos estos informes constituyen la base de los despachos del general Stoessel que el capitán Pleu ha traído de Puerto Arturo. Probablemente debe mirarse con alguna sospecha el optimismo que manifiestan; pero lo que es evidente, dice el corresponsal, es que Puerto Arturo, después de ocho meses de sitio y de seis de furioso bombardeo, ha sido capaz de enviar al exterior un buque de guerra en perfecto estado y con una tripulación sana, fuerte, limpia y animada del mejor espíritu.

Un detalle curioso. El corresponsal, al entrar en el buque, vió en éste algunas cajas de botellas de cerveza y de cigarrillos rusos, lo que prueba que en la plaza sitiada, no sólo disponen de artículos de primera necesidad, sino de lo que es lujo y regalo.

El *Rastoropy* ancló en el puerto de Chefú en medio de siete vapores mercantes costeros de nacionalidad japonesa. El comandante ruso prometió á las autoridades chinas que desarmaría su barco, pero á las siete menos cuarto de la tarde, después de una conferencia del capitán Pleu con el cónsul general ruso, de haber entregado á éste los documentos que traía y de haber desembarcado toda la tripulación, tres detonaciones indicaron el dramático fin de la aventura del *Rastoropy* y los restos de este buque se sumergían en el mar á la vista de otros destroyers japoneses que aparecieron á la boca puerto acechando el barco ruso.

CRÓNICAS MENUDAS

Modelo de escuelas

Rumoréase, según la frase telegráfica que ahora se estila—que no ha podido determinarse el sitio en que se colocó en 12 de Agosto de 1902 la primera piedra para levantar la Escuela Modelo, la misma que inició el derribo de las murallas bajo el golpe de la argentada piqueta, dado en momento solemne y trascendental por la blanca mano de la simpática hija del General Weyler.

Asistieron al acto de la colocación el Alcalde, el Gobernador, el Obispo y después de patrióticos discursos en pró de la enseñanza, se soterró la piedra traid y llevada en procesión y expuesta al culto en la tribuna de la Casa del Pueblo.

Después de enterrada, junto con tan buenas intenciones, con mucha tierra para que no resucitara, no se habló más del difunto.

Y hoy que tan meritoria campaña ha realizado en el Congreso nuestro paisano señor Rosselló, abogando por la construcción de las escuelas verdad, que tanta falta nos hacen... no aparece por ningún sitio la piedrecita de marras.

La verdad es que desde Agosto de 1902 hay para haber olvidado el sitio del sepelio.

A mi me parece que fué por las inmediaciones del Ensanche, si no recuerdo mal. Por allí podría encontrarse, á no ser que, para colmo, hubiese sido violada la sepultura por algún anticuario para recoger la peseta isabelina que acompañaba al acta, junto con algunas perras de calderilla de aquella época...!

Para el mejor éxito del hallazgo propongo se coloque la primera piedra de una escuela de ingenieros minadores, para después poderlos dedicar á la busca y captura del viejo sillar que ha de ser la base de la cultura de las generaciones que sucederán á las futuras.

¿Cosa vi pare?

E. O.

La bomba de Barcelona

Lo que dice el «Diario»

«Han muerto dos de los heridos por la bomba de la calle de Fernando. Pedid á Dios perdón para ellos, y pedido también para sus matadores, como dice Shakespeare en la obra de Tamayo «Un drama nuevo»; y pedido igualmente para los que dominan la indignación, que hasta los mas demagogos han de sentir al ver sangre, al oír lamentos y al contemplar como llevan camino del Cementerio los atudes, para que de sus labios solo salgan las palabras que los intereses políticos ó sectarios les dictan.

Ya se discute el crimen. Los muertos no lo discuten, ni los heridos, ni sus familias, ni la sociedad. Dentro de poco no sabremos lo que ocurrió. Un periódico insinúa que la bomba pudo ser una venganza de los obreros vencidos en las huelgas por los patronos. No, y mil veces no, porque el obrero, y en particular el catalán, siempre ha sido honrado; y si la anarquía se ve limitada en Barcelona á realizar crímenes aislados, se debe á que el obrero se ha negado á secundarla, como sucedió cuando la huelga general, pues se volvió á su hogar cuando comprendió que se trataba de lanzarle al pillaje.

Los senadores y diputados catalanes—algunos, no todos—han planteado en sus verdaderos términos la cuestión en las Cámaras, porque para que no estallen las bombas es necesario impedir que haya quien las cargue; y se cargan con discursos y con artículos de periódico en los mitins. Al señor Lerroux le indignó que se supusiera que los autores del estrago eran anarquistas.—«Son anarquistas—exclamó el señor Soler y March y exclamaron otros diputados.—¡No es cierto!—replicó el señor Lerroux.—¿Cómo lo sabe S. S.?—se le hubiera podido preguntar. Pero en este caso, como el señor Lerroux no es hombre que se ahogue en poca agua, ya hubiera salido del paso. El señor Junoy dejó esta vez atrás á su jefe el señor Lerroux, pues insinuó que tal vez el crimen de la calle de Fernando se debiese á instigaciones de la misma policía.

¡Por ahí! ¡Por ahí! Este es el camino; ahí está la pista. Acábase con la policía y se acabará con las bombas, si es que las bombas no acaban antes con Barcelona.

El gobierno demostró que carecía de criterio, que no comprendía la gravedad de la situación, porque de comprenderla hubiera dado respuestas precisas, categóricas, para que todos supiéramos á qué atenernos. El señor ministro de la Gobernación estuvo desdichadísimo al decir que se acababa de conceder permiso para un mitin anarquista, porque dentro de la ley no tenía medios de impedirlo. ¡Qué lástima que no hayan podido enterarse de las declaraciones del señor ministro de la Gobernación los que han muerto víctimas de la bomba, porque hubieran exhalado el último suspiro muy consolados! Pero no todo se ha perdido, pues pueden repetirse á los heridos, y de seguro el efecto moral que en ellos produzcan, contribuirá á su curación.

Al que no contribuyan es á devolver la tranquilidad á Barcelona. El Congreso acogió con protestas las palabras del ministro, pero los republicanos las aplaudieron. Si nosotros nos sentáramos en el banco azul y en una cuestión tan grave no lográramos la aprobación del Congreso, pero si la de los republicanos, pensaríamos seriamente si ha llegado el momento de levantarnos y marcharnos.»

Lo que dice «El Noticiero Universal»

«Sabe de sobra nuestro benévolo lector que son contadas las veces que solemos intervenir en las contiendas políticas, porque siendo este periódico de información, procuramos cumplir nuestra misión informadora con la rectitud y desapasionamiento que constituyen nuestra manera de ser, y sólo cuando las circunstancias lo requieren abandonamos el voluntario retraimiento para hacernos eco de los clamores de la opinión. No hace mucho recordábamos afirmaciones nuestras de que España, á nuestro juicio, no se salvará de su ruina sin una dictadura prudente pero energética, y bien lejos estabamos entonces de que eso mismo pedirían más ó menos veladamente las entidades de mayor arraigo en esta región española.

Todas ellas piden medidas excepcionales, vigorosas y capaces de aniquilar las raíces malditas que envenenan cuanto con ellas tiene contacto; pero su voz se perderá en el vacío y seguiremos como estamos, sino peor, porque no hay fuerza ni valor bastante en ninguno de los gobiernos para acometer de frente situación tan bochornosa.

Lo mismo opinan varios de los representantes en Cortes que militan en el campo monárquico, pero ninguno de ellos se atrevió á censurar al ministro de la Gobernación cuando éste regateaba el uso de sus facultades para comprimir la propaganda libertaria que ha adquirido de algún tiempo á esta parte proporciones alarmantes y funestas.

Si ya que no lo hacen ellos lo haremos nosotros. Cuando al Gobierno le convino, para fines que no entra en nuestro ánimo el discutir no autorizó los mitins; y empleando otros medios, que tampoco hemos de aquilatar impidió manifestaciones públicas contrarias á sus propósitos.

¿Es que el Gobierno practica dos políticas una en beneficio de lo que considere útil al poder y otra cuando se trata de las vidas y haciendas de los ciudadanos?

Más lógica quisiéramos ver en las altas esferas gubernamentales.

En vano se harán aumentos—que ninguna falta hacen—en la guarnición, ni en las fuerzas de la benemérita ni en la policía gubernativa—que de bien poco sirve,—ni en la judicial, de la que apenas se sabe más que la nómina y las 30 mil pesetas para confidencias cuya utilidad ya se está viendo si ha de continuar la tolerancia excesiva y dañina que se viene observando con las propagandas contra todo lo divino y lo humano que se oponga al exterminio de la sociedad y al triunfo de la anarquía.

La lucha está entablada y el laurel de la victoria no será ciertamente para el Gobierno si éste escusa su apatía con remilgos de legalidad que no se compadecen con la gravedad de las circunstancias.»

Horrorosa catástrofe en Chicago

Gasómetros volados.—40 Muertos

Londres 19.—En Chicago ha ocurrido una catástrofe espantosa.

Veintidos depósitos del gas destinado al alumbrado de los vagones del ferrocarril han hecho explosión en los almacenes de la Compañía popular de Gas.

En el primer momento se recogieron ocho cadáveres horriblemente mutilados y se notó la falta de diez obreros más.

Como consecuencia de la explosión, se incendiaron las grandes existencias de carbón almacenadas en los depósitos de la Compañía.

El incendio tomó en seguida proporciones colosales, amenazando alcanzar los grandes gasómetros, donde había gas para surtir á más de media ciudad.

El peligro era tremendo. Si el fuego alcanzaba á dichos gasómetros, la voladura sería espantosa y los desastres incalculables. Las grandes y ricas barridas que se extienden frente al lago Michican, corrían riesgo inminente de volar por los aires.

Convencidos de que era imposible cortar el incendio, recurrióse, para salvar los grandes gasómetros, al remedio peligrosísimo de abrir los tubos de descarga de dichos gasómetros y dar suelta á la atmósfera al enorme volumen de gas en ellos almacenado.

Jugóse así el todo por el todo, y milagrosamente el gas puesto así en libertad, no llegó á estallar.

Sin embargo, los daños causados por las primeras explosiones de los veintidos depósitos y el incendio consiguiente, son enormes, y las víctimas mucho más numerosas de lo que se calculó en un principio. Los últimos informes oficiales hablan ya de cuarenta muertos.

El siniestro ocurrió con tal rapidez, que cuando el público tuvo noticia de lo sucedido ya había terminado todo.

En seguida oleadas de seres humanos acudieron al lugar de la catástrofe. El espectáculo era horroroso. La gente contemplaba aterrizada los restos carbonizados de los cadáveres y los destrozos de la fábrica y de los almacenes.

La atmósfera se halla infestada en muchos kilómetros á la redonda por el gas procedente de los gasómetros.

ALMANAQUE

DE LA

Ilustración Española y Americana

PARA 1905

PRECIO: 2 PTAS.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

Jerez tónico especial para enfermos marca C. Serrano. Se halla de venta en los establecimientos que siguen: Centro Farmacéutico—Colmado La Providencia.—Colmado del Norte.—Pablo Cortés Aguiló.—Botillería La Parra, Paseo del Borno 90.—Santa Catalina Café La esquina.

PALMA

Ayer en el vapor correo *Belver* llegaron nuevamente de Barcelona bastantes gitanos, que vienen á engrosar el número de los muchos que campan libremente por esta ciudad y sus alrededores, dedicándose á decir la *buena-ventura*, expender cestas, esquilan perros, etc., etc.

El inspector de policía instigó á sus subordinados para que no perdieran de vista á dicha gente y denunciaron cualquier hecho que cometieran en perjuicio del vecindario.

Segun parece de *Son Serra* y *La Vileta* han desaparecido, aunque no totalmente, las barracas y chozas que levantaron desde hace días.

Segun noticias que recibimos, en muchos de los pueblos del interior han aparecido familias enteras de gitanos.

Por la policía han sido repetidas veces amonestados.

De Barcelona llegaron ayer varios traficantes de cerdos cebados para hacer importantes compras de dicho ganado y remitirlo al mercado de Madrid, cuyo comercio, viene tomando grandes proporciones, pues en el último viaje que hizo á Barcelona el vapor *Belver*, embarcó 563 cabezas, de las cuales iban solamente consignadas á dicha plaza 155.

El próximo día 4 de Diciembre en el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» se reanudarán las funciones por la cátedra de declamación de aquel centro, que dirige el señor Pol.

El señor Juez de instrucción del distrito de la Catedral, cita, llama y emplaza á María Mayans Torres para que el día veinte y nueve del actual se presente en dicho Juzgado á declarar en la causa instruida contra Francisco Tur Mayans, sobre uso de nombre supuesto.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las secretarías de los Ayuntamientos de Lluchmayor, Felanig y Petra los respectivos repartimientos de la contribución territorial sobre rústica, colonia y pecuaria, para el año 1905.

El Alcalde de Algaida ha señalado el día 10 de Diciembre próximo para la subasta de los arbolos municipales de aquella villa durante el año 1905.

Doña Ana Fuster, propietaria de la casa n.º 2 de la calle de Cererols, para no tener que derribar la totalidad de su finca ha solicitado del Ayuntamiento la competente autorización para construir un machón en la tienda donde se venden anisados; de modo que derribados los números 4, 6 y 8 quedará un ángulo saliente.

Ayer fueron embarcados en el vapor correo de Barcelona veinte gitanos que campaban por esta ciudad.

Son de aplaudir las medidas de nuestra primera autoridad civil, secundadas por los inspectores de vigilancia, en lo que respecta á esta gente.

Anoche salieron entre otros para Barcelona, en el vapor *Balear*, don Francisco Miret, don Enrique Demata, don Antonio Pomar, don Luis Ferrer, don Antonio Morell, don Bernardo Estelrich, don Juan Muret y don Pedro Mascuñ.

Continua en nuestra isla notándose bastante tendencia á la emigración.

Ayer tarde en el vapor *Balear* se embarcaron unos veinte trabajadores del campo que marchan á Buenos Aires.

Unos cuatrocientos cerdos cebados fueron embarcados ayer tarde para Barcelona, en el vapor correo *Balear*, la mayor parte consignados al mercado de Madrid.

El señor Gobernador Civil, de la provincia en providencia fecha de anteayer ha autorizado al Ayuntamiento de Manacor, para efectuar varios pagos sin sujeción al riguroso turno que establece el Real decreto de 23 de Diciembre de 1902.

Entre el pasaje llegado ayer en el vapor correo *Belver*, figuraban don Rafael Estela, don Trugillo y señora, don Pedro Perera y señora don Cayetano Segura, don Serviano Enriquez, don Juan Tugerta, don José Bosch, don Matias Pujos y don Juan Campins.

El vapor correo *Belver* llegado ayer de Barcelona fué portador de una partida de ganado vacuno para el abasto público de esta población.

Con el vapor correo *Belver* llegó ayer de Barcelona el Juez de primera instancia y de instrucción del distrito de la Catedral, don Basilio Cinto Martínez acompañado de su señora.

Han sido presentados en este Gobierno para su aprobación los estatutos de la nueva sociedad de socorros-mútuos que trata de fundarse bajo el nombre de *La Salvación* en el caserío de Son Sardiña.

Ha regresado de Barcelona el distinguido médico don Garpar Berga que

pasó á aquella ciudad para ejercer de auxiliar al Doctor señor Farges en una deficiente operación llevada á cabo en su clínica en la persona de una señora de Palma.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del [puesto de Palma de haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de ciertos abusos deshonrosos cometidos en la vía pública.

Dicho sujeto con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

—La del puesto de Selva participa haber denunciado á la autoridad competente á un individuo por haberle sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena.

Don Bartolomé Riutord presidente del Sindicato de Expendedores de Aguardientes Vinos y Licores, nos participa haberse instalado el Sindicato de su presidencia en la calle de San Miguel, 3, piso segundo.

Ayer tomó posesión del Juzgado de primera instancia é instrucción del distrito de la Catedral de esta Ciudad don Basilio Cinto Martínez, cesando en su consecuencia en el despacho del referido Juzgado el Juez accidental señor Bauzá.

El acreditado *Calendario de Baleares* que edita la casa Amenguel y Muntaner, desde hoy todos los ejemplares que se ponen á la venta contienen las funciones de Cuarenta Horas que han de celebrarse durante el año 1905, no solamente en Palma, sino en todos los pueblos de la isla de Mallorca.

Foot-ball

Continúa el entreno entre los teams de todos los clubs futbolistas, no habiéndose concertado, hasta ahora, ningún *match*, sin duda por la falta de práctica en el juego, efecto del largo parenthesis obligado por el verano.

La sección futbolista «España» que formaba parte del «Círculo Ciclista» por diferencias de criterio con la Junta directiva de esta ciudad, ha acordado la separación, disolviéndose sus socios.

Posteriormente éstos se han reunido en el café Lirico para tratar de reconstituir el núcleo, pero hasta ayer no se había tomado ningún acuerdo definitivo.

Anteriormente dicha sección había entrado en tratos con los propietarios de unos terrenos cercanos á Palma con objeto de adquirirlos y arreglarlos para campo destinado exclusivamente á la práctica del foot-ball.

La brusca separación ha interrumpido dichas gestiones cuando ya llegaban á su término.

Sin embargo, se nos ha dicho que en caso de que se acordara la reconstitución del club después de obtenido un local social se reanudarían las gestiones para la compra de los citados terrenos, procediéndose seguidamente á habilitarlos para campo de foot-ball.

EL ORFEO MALLORQUÍ

Lástima que en ocasiones, haya encontrado indiferencia esta institución al intentar desarrollar sus aspiraciones, iniciando veladas, excursiones, conciertos, etc., etc.; siendo la sección de señoras difícil de nutrir por ciertos miramientos que desdican bastante de grado de cultura de una población.

La base fuerte y segura de aquella sociedad la constituiría la sección de hombres, si estos no se desanimaran y vieran justamente aplaudidos sus esfuerzos, su labor constante.

En ciudades tan importantes como Barcelona, San Sebastián, Pamplona, Santander y otras, los orfeones son acogidos con simpatía siendo elementos de verdadera importancia para aquéllas.

Nuestro «Orfeo» en el tiempo que lleva de fundado ha hecho verdaderos progresos, incluyendo la biblioteca que cuenta con unos quinientos volúmenes y un completo archivo de obras musicales y corales de los mejores autores extranjeros y nacionales.

A horas convenientes acuden á aquel centro los hombres, niños y señoritas, á las clases de solfeo y música polifónica, que les explica el director, señor Gelabert, sin otra retribución que el aprecio y consideración de todos sus discípulos.

Coopera también á tan laudable iniciativa, el segundo director señor Amorós.

Terminadas las clases, las discípulas son acompañadas á sus domicilios por una mujer, á cuenta de la Sociedad y los niños de poca edad por el conserje de la casa.

El número total de los coristas es de ochenta y dos, figurando treinta hombres, veinte y cinco señoritas y veinte y siete niños.

Los domingos por la noche, acuden al Orfeo todos sus coristas, ensayando de conjunto las obras en estudio, entre las cuales figuran *La Mare de Deu*, de Nicolau; *La Filla del Marxant*, de Vives; *Cansó*, de Cañellas, letra de Costa

y Llobera y *Venerabilis barón capus-norum*, de un autor alemán.

A principios del mes de Diciembre se darán algunas veladas literario-musicales á beneficio de sus socios, teniendo en tratos excursiones artísticas á varios pueblos del interior de la isla, entre ellos á los de Felanitx, Inca y Manacor.

La laudable y desinteresada labor de los directores del *Orfeo Mallorquí*, es digna de la mayor alabanza.

Audiencia

Causa por robo

Mañana á las diez y media debe reunirse nuevamente el Tribunal de Derecho para ver y fallar con intervención del Jurado la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Ordinas.

La vista de esta causa debía verse el día 10 de Octubre próximo pasado, pero una vez reunido el Tribunal tuvo que suspenderse por la falta de asistencia de los testigos, que fueron apremiados con someterles á un proceso por desobediencia á la autoridad si no se presentaban mañana.

El ministerio público estará representado por el Abogado fiscal sustituto don Manuel Fiol, quién en sus conclusiones provisionales acusa al procesado de que el día 10 de Marzo último, salió de Palma en el carrerón de Jorge Reñés, llegando á la villa de Sóller á cosa de las diez y media de la noche, pero antes de entrar en la villa se apeó del carruaje y dirigiéndose á la casa de campo de don Lucas Miquel Castañer, conocida con el nombre de *Can Roig*, torció los hierros de una ventana y entrando en la casa recorrió las dependencias y registró los muebles, llevándose del cajón de una mesa 37 pesetas en plata y siete u ocho en calderilla, regresando después á esta ciudad.

La defensa correrá á cargo del abogado don Juan Font y Gorostiza.

El procesado está representado por el procurador don Gabriel Obrador.

CUESTIONES MUNICIPALES

Para mañana Jueves está convocada la Comisión de Obras para resolver varios asuntos de su competencia.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse esta noche el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

- 1.º Acta de la sesión anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Asuntos que quedaron sobre la mesa.

4.º Varios oficios del señor Gobernador de la provincia aprobando el presupuesto adicional del corriente año, y ordinario para 1905 y de ensanche para dicho año.

5.º Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que la limpieza, blanqueo y estero de las dependencias municipales, se efectuen durante los días 28 y 29 del actual.

6.º Otro id. id. proponiendo que la reclamación de don Manuel March, contra otro vecino por perjuicios que le ocasiona su industria de cubero, pase á la resolución del señor Alcalde ó Teniente del Distrito por ser de su competencia el cumplimiento de las Ordenanzas Municipales.

7.º Oficio del señor Vicario General aceptando el sermón de la Conquista.

8.º Dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia, proponiendo se adquirieran los objetos que pide el Fiel contraste de pesas y medidas con destino á la Oficina de su cargo.

9.º Otro idem proponiendo que el Ayuntamiento manifieste á la Diputación estar conforme en que se adquirieran los objetos que reclama el vijia marítimo de Porto Pi para el desempeño del servicio de su cargo.

10.º Otro idem que se acepta el ofrecimiento de don Antonio Oliver para destinar una casa de su propiedad para escuela de niños del Secar del Real.

11.º Otro idem que se concede á doña María Pomar y Cortés sustituir por otro el Kiosko de su propiedad sito en la Glorieta, frente á la calle de Pelaires.

12.º Otro idem sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento la liquidación y acta de recepción provisional de las obras practicadas en el Cementerio por el Contratista don Francisco Rosselló para la construcción de una escalinata.

13.º Título por duplicado de las sepulturas números 694 del cuadro 2.º, y 202 de la Circunferencia á favor de don Gabriel Oliver.

14.º Id. id. del nicho número 37 izquierda á favor de su dueña doña Catalina Llinás.

15.º Traspaso de la sepultura número 644 del cuadro 1.º á nombre de doña Teresa Oliver.

16.º Otro de la n.º 590 del cuadro 1.º á nombre de doña Ana Campins.

17.º Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se conceda permiso para construir una tumba al servicio de la casa n.º 27 de la calle del Campo Santo.

18.º Idem. id. para construir una ca-

sa en un solar lindante con el kilómetro 6.º de la carretera de Palma á Capdepera.

19.º Idem. id. en la calle de Damedo del arrabal.

20.º Idem id. para blanquear la fachada de la casa n.ºs. 19, 21 y 23 de la calle del Obispo y denegando el permiso para modificar el portal.

21.º Otro idem id. para construir un machón en la casa n.º 2 de la calle de Cererols.

22.º Otro id. id. proponiendo se apruebe el acta de recepción definitiva de las parcelas empedradas correspondientes á la calle de Plateros y otras.

23.º Otro id. id. proponiendo igualmente la aprobación del proyecto de urbanización de la Plaza de Santa Magdalena y los pliegos de condiciones para que por medio de subasta se lleven á efecto dichas obras.

24.º Dictamen del señor Regidor Síndico proponiendo sea desestimada una reclamación producida por el contratista de los derechos de obras con respecto á las de colocación de palomillas para el alumbrado eléctrico.

25.º Otro id. id. proponiendo se desestime la reclamación de don Matias Bordoy, confirmando el permiso concedido á don José Moll referente á la reparación de la casa n.º 6 de la calle de la Punta Soledad.

26.º Dictamen de la Comisión de alumbrado, bomberos y reemplazos proponiendo el nombramiento de varios bomberos.

Un disparo

En la madrugada de ayer una fuerte detonación hecha en la calle de Bayarte puso en alarma á aquellos vecinos, pues se creyeron muchos amenazados de un peligro cercano.

Averiguado el hecho, resultó que la detonación fué producida por el disparo de revolver que un sujeto hizo contra otro, pero sin que lograra herirle.

Segun parece agresor y agredido estaban enemistados desde hace algunos meses, habiendo tenido que intervenir en otra ocasión entre ambos, la policía.

El agresor fué detenido por un agente de vigilancia y entregado al guardia municipal nocturno que desde el principio había intervenido en la cuestión, quien lo condujo al depósito de Capuchinos.

Ayer por la mañana fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Gastos de material en las escuelas de 1.ª enseñanza

«El Centro de editores y libreros de Barcelona ha acordado dirigir al presidente del Consejo de ministros, señor Maura, el telegrama siguiente:

«La Asociación general de editores y libreros de Barcelona se dirige á V. E. pidiéndole no sea aprobado el proyecto de ley del Senado en el cual se trata de la inversión de cantidades que el Estado asigna para gastos de material en las escuelas de primera enseñanza, infringiendo con ello grave lesión á intereses particulares creados al amparo de la ley y con resultados negativos en medida tan centralizadora como resulta la del proyecto.»

Para quienes no se hallen enterados de esta cuestión diremos que segun la legislación actual, los profesores de las escuelas públicas adquieren, bajo la Inspección y aprobación de las juntas locales y provinciales de primera enseñanza, el material científico y el mobiliario escolar, respecto del cual se había obtenido consignación previa en el presupuesto de cada escuela. De esta suerte se verificaba una equitativa distribución en cada provincia, de las cantidades á gastar, que llegaba á los establecimientos de objetos de escritorio, librerías, editores ó impresores de toda España.

El proyecto ministerial y la forma todavía mas restrictiva que en el mismo ha introducido el Senado, estirpan de raíz este sistema, consignando que el Estado surtirá directamente á las escuelas de su material científico, mobiliario pedagógico, adquiriéndolos el mismo Estado por administración ó por contrata. Esta reforma crearía no ya un trust, sino un simple y vulgarísimo monopolio que despojaría de su industria y de su comercio, sin indemnización, á una extensísima clase distribuida por toda España.

Esto mismo vendría á centralizar en Madrid, no ya servicios del Estado, sino industrias privadas que en las provincias fueran imposibles ó tuvieran que luchar con lo que la legislación mercantil de otros países llama «competencia desleal».

Es lastimoso ver que, mientras todos los partidos y tendencias que se ocupan en la mejora del país apenas han aceptado otra aspiración comun que estimular la vida local por medio de un sistema amplio y generoso de descentralización administrativa y que este enunciado figura en todos los programas y sirve de reclamo á todos los caudillos, en la práctica y solapadamente se van mermando, una á una, cuanta franquicia y cuanta relativa amplitud habían concedido gobiernos y ministros que ahora son motejados de doctrinarios. ¿A qué

EL SIGLO DE ORO

MERCERIA Y PERFUMERIA DE CERDÁ Y ALBERTI

SEÑORAS: No dejen de visitar, antes de comprar, esta su tienda y se convencerán que es la casa más barata de Palma y que tiene los géneros de más alta novedad. ¡Fíjense en nuestros nuevos precios!

Vaselinas rusas 3 cajas . . .	0'25 cént.	ALTA NOVEDAD
Pelillas cepillo cana . . .	0'20 "	en Adornos, Pasamanerías, Puntillas, Buás,
Id. redanda id.	0'15 "	Galones, Cinturones, Cuellos, Botones,
Cierra polleras 2 docenas . . .	0'25 "	Corbatas, Gasa y demás géneros á precios
Cajitas corchetes una	0'05 "	cios
Jabón Rosa de España	0'15 "	
Cantutos de bovina	0'15 "	
Ricas cajas polvos esencias . . .	0'87 "	NUNCA VISTOS

NO CONFUNDIR LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE PALMA

EL LENTE DE ORO

Calle de Jovellanos n.º 1 y calle de Pelaires n.º 32

Importante regalo al público. Por cada dos pesetas se regularán una bonita pastilla jabón.
¡Señoras. No dudéis que es la casa que ofrece más ventajas!

ALMACENES "SAN JOSÉ,"

BRONDO ESQUINA BORNE

Novedades, Pañería, Sastrería, Camisería, Alfombras, Yutes, Tapicerías y Géneros de punto.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica

NOTA.—Se ha establecido una nueva sección de confecciones de SASTRERIA á medida para Señora y Caballero, montada á la altura de las principales del continente.

viene predicar el principio con falaz insistencia y escarnecerlo en cada caso particular? Esta eterna divergencia entre la promesa y el acto produce el estado de escepticismo del país. La consumación del proyecto sería un acto de irritante regionalismo madrileñista en perjuicio de toda España.

Diputación

Ayer se reunió la Diputación provincial presidida por don José Socías, con asistencia de los señores diputados Aguiló, Valls de Padrinas, Puigdorfla, Masanet, Barceló, Sancho, Socías Clar, Lliteras, Vicens, Pascual, Sans, Llobera (don Pedro) y Alcover.

Abierta la sesión se aprobaron el acta de la anterior y el extracto de la misma para su publicación.

Se dió cuenta de un oficio del Alcalde de Sóller agradeciendo en nombre del Ayuntamiento la inclusión en el plan de ferro-carriles secundarios la línea de Palma á Sóller.

Se dió lectura después á otra comunicación de don Bartolomé Bennasar consignando su satisfacción por el resultado satisfactorio obtenido en las inoculaciones del suero anticarbuncoso que se le facilitó para combatir la enfermedad en los ganados del predio *Biniatria*.

Se enteró la Diputación de la autorización concedida por el ministro de la Gobernación para poder adquirir las necesarias parcelas de terreno á fin de completar el solar donde debe emplazarse el nuevo Instituto de 2.ª enseñanza, acordándose pase el asunto á informe de la comisión respectiva.

Se enteró además la Corporación de la conformidad del Ayuntamiento de Palma referente á la construcción de vías laterales al solar donde debe emplazarse dicho Instituto.

Se dió cuenta del viaje realizado por el arquitecto provincial para visitar los manicomios de Reus, Andrés del Palomar y otros á fin de enterarse del funcionamiento de los mismos para reunir los datos necesarios para la construcción de un establecimiento de dicha clase en esta provincia.

Como este está relacionado con la Granja experimental que allí ha de instalarse, propone y así se acuerda, que la Diputación se asesore de personas técnicas de la Cámara Agrícola, para llevar á cabo aquella mejora.

Se enteró la Diputación de los daños ocasionados por las últimas tormentas en los caminos del término municipal de Capdepera.

Se acordó dirigir al Gobierno una instancia pidiendo se hagan los estudios necesarios para construir una carretera desde el *Pi de Esporlas* á Santa María, pasando por *S' Esplugeta*.

Se concedió un auxilio en concepto de tocas á la viuda del conserje que fué el Museo de Bellas Artes.

Se dió lectura de un dictamen de la Comisión de Fomento, ampliando el que había dado respecto del ferro-carril secundario de Palma á Sóller.

La comisión propone elevar una ampliación de aquel dictamen al ministro de Fomento manifestando que el trazado del ferro-carril de Palma á Sóller, pasando por Establiments, si no puede verificarse por Valdemoso y Deyá, se lleve á cabo por otro sitio y otros parajes, toda vez que sabe que se han verificado trabajos diferentes del proyectado, que darán más facilidad para su construcción.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Gobernación respecto á un oficio de la autoridad militar referente al cambio de la línea telefónica militar,

según el cual desaparece el armazón de las palomillas colocado sobre el edificio de la Lonja; y que no teniendo aplicación los de madera facilitados por la Diputación, se manifiesta si esta corporación desea que se le devuelvan, ó se le reintegre su importe, en cuyo caso el ramo de guerra los utilizaría en otras obras.

Se da por enterada la Diputación de un dictamen de la Comisión de Fomento, en vista de una comunicación del arquitecto de provincia, en que manifiesta que carece de objeto la formación del proyecto y presupuesto para la construcción de un puente sobre el torrente de la Riera, en el camino vecinal que de Establiments conduce á Puigpuñet, en atención á que dicho puente se está construyendo por exclusiva cuenta de varios propietarios interesados.

Se acordó elevar al ministerio respectivo una instancia solicitando la reforma de varios artículos de la Instrucción de 26 Abril de 1900, conforme se expone en el dictamen de la Comisión de Gobernación, que fué aprobado.

Fué desestimada una reclamación formulada por don Jaime Font Estelrich contra la cuota que se le impuso por el Ayuntamiento de Montuiri en el reparto de arbitrios extraordinarios.

El señor Socías, da cuenta del satisfactorio resultado de la recaudación de la cuota provincial y se acuerda conceder un plazo de 10 días á los Ayuntamientos morosos por el concepto expresado.

Fué aprobada la distribución de fondos.

Por último el señor Socías, manifestó en nombre de nuestro Prelado, su gratitud por haber asistido la Diputación á la Santa Misión.

Y se levantó la sesión.

La Santa Misión en Palma

Instrucciones catequísticas en santa Eulalia.

Ayer por la mañana continuaron en santa Eulalia las instrucciones catequísticas á cargo del P. Roselló.

Los niños eran en tan gran número como anteayer, llenando los fieles toda la iglesia.

Deleitando á los pequeñuelos, el P. Roselló logra inculcarles la santa doctrina. A fin de no fatigar su atención entre exposición y preguntas, prepara los coros infantiles, resultando así una amena sesión para los pequeños oyentes.

Preguntados por si alguno de ellos sabía exponer la narración del día anterior, un muchachito avisado subió al púlpito, desde donde narró con desenfado el ejemplo perdido, siendo felicitado por el P. Roselló. Este muchacho se llama Juan Ferrer y Guasp y pertenece al Colegio Castellano.

El misionero anunció que el próximo domingo se celebrará la procesión de niños y niñas que existen, á las instrucciones catequísticas. Asistirán dos bandas de músicas, una para la sección de niños y otra para la de niñas. Estas á ser posible irán en traje blanco y todas con mantilla; en la mano deberán llevar un ramo de flores.

En Montesión

Con igual ó mayor concurrencia que el día anterior dió ayer en la iglesia de Montesión el P. Ruiz Amado la segunda de las conferencias científico-religiosas sólo para hombres.

Explicó el mismo tema del día anterior, sobre los aparentes conflictos entre la Ciencia y la Revelación, que fué seguido con marcado interés por el numeroso auditorio, quien reconoció en el

orador suma competencia en la matencia.

El Sr. M. L. Roselló, en un sermón, estuvo á cargo del joven presbítero don Jaime Roselló, que disertó sobre el Poder de Dios y la Sangre Purísima de Nuestro Señor Jesucristo.

El templo estaba completamente atestado de fieles, habiendo concurrido al acto, el M. L. señor Obispo de esta Diócesis.

En la iglesia de San Francisco, el P. Capuchino que dirigió la palabra á los fieles expuso que nuestra alma está creada para ser semejante á Dios y que sería si se escudriñase el alma á aquel que presta al 40 por ciento, al joven embrutecido por lecturas insanas, á la joven disoluta? Mal ejemplo y difícil semejanza. Debemos trabajar para purificar nuestra alma, pues cuando más pura más se acerca á Dios.

En la Catedral

La segunda de las veladas de la Misión se vio, si cabe, mas concurrida de fieles de la primera.

El P. Sanchez dedicó su plática doctrinal á hacer observar la poca importancia de los bienes terrenales.

Fuso de relieve que después de cumplir las muchas é intrincadas leyes humanas, nada hemos conseguido si no cumplimos las leyes divinas.

Estas, como sabéis no son mas que diez, dijo el orador disponiéndose á examinar cada uno de los mandamientos del Decálogo, pero apenas tuvo tiempo de analizar el primero, cuando la campanilla puso fin á su plática indicando que habían transcurrido los treinta minutos.

Por entonces sobrevino una pequeña confusión originada el efecto imponente producido por la tempestad que se desarrolló á dicha hora. Cuando el espíritu está recogido, impone en el interior de una Catedral del ámbito inmenso de la nuestra, ver brillar los relámpagos á través de las claraboyas y retumbar el trueno sobre la bóveda elevada.

En este estado de los ánimos hubo de traer el viento algo del polvo de los andamios sobre parte de la concurrencia. Algunos se levantaron para evitar una molestia que muchos creyeron un peligro y hubo un momento de verdadera confusión.

Restablecida la tranquilidad por las palabras del P. Roselló que acababa de subir al púlpito, empezó su sermón, el cual se basó en la importancia de la salvación de nuestra alma.

El P. Sanchez, á modo de conversación con el auditorio, supo sacar partido de muchos ejemplos de elevada moralidad. Se atrae las simpatías de sus oyentes con su modo sencillo de exponer sus enseñanzas.

Notas del Mar

A las seis y media de la mañana llegó ayer de Barcelona, el vapor correo Belver, con la balija, pasaje y carga general, entre la que figuraba una importante partida de sacos de harina y jaulas de volatería de retorno.

También llegó del mismo punto el pailebot Nuevo Corazón, con lastre.

Precedente del Grao de Valencia llegó ayer por la mañana el pailebot Joven Paquito, también con lastre.

El pailebot Soledad Parodi que salió de este puerto con carbón vegetal y otros efectos ha llegado á Barcelona.

Al mismo puerto han llegado los pailebotes de Ciudadela Nueva Estrella y Flor del Mar y la balandra M. Dolores, procedente de Ibiza.

Con cargamento de lastre ha salido para Burriana el vapor de nacionalidad inglesa Bina y para Barcelona salió ayer tarde, á la hora de costumbre, el vapor correo Balear con la correspondencia pasajeros y carga general, entre la cual figura una importante partida de almendrán y habichuelas y unas veinte cajas de pescado y buen número de atunes.

De Barcelona llegó ayer á las siete de la mañana el pailebot San Miguel con efectos.

También llegó de Cabrera el vaporcito correo de este nombre con la correspondencia, habiéndose despachado para el puerto de procedencia cuyo viaje emprenderá mañana á la hora de itinerario.

El vaporcito de la Compañía Arrendataria Salvador se halla verificando un cruceo por la costa.

Ayer salió para la mar el cañonero guarda-costas Nueva España debiendo visitar varios puertos de esta isla y Mahón.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en Santa Clara en honor de la Virgen y mártir Santa Catalina: Exposición á las seis y media de la mañana y al anochecer Rosario, meditación estación y reserva de S. D. M. Visita á la Corte de María. En las Miñonas á Nuestra Señora de la Soledad.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Clara en honor de la Virgen y mártir Santa Catalina: Exposición á las seis y media de la mañana y al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M. Visita á la Corte de María. En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Santorial

Hoy.—San Clemente papa y santa Lucrecia virgen. Mañana.—Santos Juan de la Cruz fundador y Crisógomo, mártires.

Estadística

Nacimientos. Día 1 al 6 de Noviembre.—Varones 8.—Hembras 19.

Matrimonios.

Día 5 de Noviembre.—Don Antonio Martí Tomás con doña Margarita Villalba.—Don Magín Marqués Marqués con doña Margarita Capellá Oliver.—Don Mateo Coll Catalá con doña Antonia Juan Bosch.—Don Pedro Antonio Socías y Socías con doña María Sabater y Gil.

Día 6.—Don Antonio Jaume Sallens con doña Catalina Muntaner Compañy.

Defunciones.

Día 1.º de Noviembre.—Sebastián Juan Roselló, 22 meses, c. de Valseca, tabes mesentérica.—Isabel Enseñat Bosch, viuda, 70 años, Término, cardiopatía.—Pedrona Coll Crespi, casada, 28 años, Término, bronquitis capilar.—Juan Vidal Aulet, casado, 80 años, Molinar, catarro bronco-pulmonar.

Día 2.—Catalina Torres Escalas, viuda, 66 años, c. de San Miguel, congestión cerebral crónica.—Juana Compañy Ramonell, casada, 29 años, c. de San Alonso, tuberculosis.—Magdalena Pascual Pons, viuda, 53 años, c. de Perejil, cardiopatía.—Miguel Noguera Vidal, casado 61 años, c. de Carrió, nefritis.—Sor María del Buen Pastor Ortiz y Zárate, en el siglo Fausta Ortiz, Religiosa Sierva de Jesús, soltera, c. del Sol, tuberculosis pulmonar.

Día 3.—Isabel Martí Serra, soltera, 64 años, c. de San Cayetano, neumonía cascosa.—Francisca Juan Mulet, viuda, 80 años, Término, vejez.

Día 4.—Lorenzo Cruellas Rovira, viudo, 63 años, c. de Bobians, asistolia.—Emilia Sureda Bimet, soltera, 38 años, c. del Conquistador, apoplejía cerebral.—Francisca Alemany Pujol, soltera, 80 años, c. de Villalonga, bronquitis crónica.—Francisca Palmer Roca, soltera, 23 años, c. de San Magín, tuberculosis pulmonar.—Pedrona Más y Bartolomé, viuda, 71 años, c. de Salas, cardiopatía.—Jerónima Sastre Salvá, viuda, 85 años, c. de Pou, neumonía crónica.

Día 5.—Antonio Cursach Lliteras, preso en la cárcel de esta ciudad, diarrea senil.—María Ferrer Llabrés, viuda, 67 años, c. de los Olmos, cardiopatía.—María Alemany Bosch, viuda, 59 años, c. de Contestí, neumonía.—Juana María Colom y Morro, viuda, 72 años, Hospital, anemia.

Día 6.—Nicolás Juan Trobat, soltero, 64 años, c. de los Hostales, perforación intestinal.—Juan Morro Sastre, 1 mes, c. de Colón, meningitis cerebro-espinal.—Juan Rigo y Salom, casado, 28 años, c. de San Magín, tuberculosis.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios C. M., M. B., M. B., G. P., R. P., J. P., A. C., M. T., C. M. y L. O. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 15.101, 59.822, 12.925, 8.922, 63.065, 32.272, 2.392, 31.692, 31.948 y 31.734 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoratados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha. Transcurrido el plazo citado quedarán nulasy sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes. Palma 18 de Noviembre de 1904.—El Vocal de Turno, José Morey, Pbro.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS, listing various financial instruments and their values.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Estadística de prisiones

Madrid 22 á las 10

La Gaceta publica una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia disponiendo que la documentación para llevar á efecto la estadística de las prisiones preventivas y correccionales que no se hallen enclavadas en capitales de provincia, sea enviada en lo sucesivo á la prisión de las capitales.

En busca del autor de la bomba.—Dimisión y cesantías confirmadas.

Madrid 22 á las 10'40

Barcelona.—El gobernador civil y autoridades de esta ciudad han ofrecido 5.000 pesetas á la persona que señale una verdadera y segura pista para descubrir al autor de la bomba que explotó en la calle de Fernando.

Se ha confirmado la dimisión del jefe de policía señor Teixidó, como también las cesantías de La Plaza y varios agentes.

Buque inglés á la vista de Vigo

Madrid 22 á las 10'55

Vigo.—Continúa fondeado el crucero ruso Cuban.

Anoche apareció á la altura de las islas Cies un buque desconocido y dicho crucero ruso le dirigió el foco eléctrico, avanzando dicho buque. Se supone sea el trasatlántico inglés Ocamá.

Coche régio atropellado por un tranvía.

Madrid 22 á las 11'40

Lisboa.—Un tranvía que circulaba con bastante velocidad, atropelló el carruaje que conducía á la Reina Pia, Regente del Reino durante la ausencia del Monarca portugués, la que se dirigía al Teatro.

La reina salió ilesa del percance, si bien el coche sufrió muchos desperfectos.

El conductor del tranvía fué detenido, pero se le puso en libertad á instancia de la Reina.

Los presupuestos.—Port-Arthur

Madrid 22 á las 22

Dan como seguro que el gobierno logrará sin dificultad, aprobar antes de fin de año los presupuestos para 1905. Para ello se ampliarán las sesiones.

Sobre Port-Arthur, siguen recibiendo noticias contradictorias, pues unas afirman que Stoessel podrá sostenerse hasta la llegada de la escuadra del Báltico, mientras otras dicen que es tal la falta de municiones de boca y guerra, que el gobierno ruso ha duplicado las primas á los vapores que logren burlar el bloqueo y conducir municiones á Port-Arthur.

Mencheta.

BLOCHS PARA 1905

Se venden en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2, Palma á los precios siguientes:

Table listing prices for Blochs: 1 ejemplar 0'20 pts., 10 id. 0'15 id. uno, 100 id. 0'14 id. id., 500 id. 0'13 id. id., 1000 id. 0'12 id. id.

HIPÓDROMO BALEAR

Programa de las carreras que han de efectuarse en el mismo el día 27 del corriente á las dos y media de la tarde. 1.º Carrera de resistencia al trote 17 vueltas (15.000 metros) un match entre dos caballos de Manacor. 2.º Carrera al trote para mulos y mulas tres vueltas (2.700 metros). Premios: dos objetos de arte. 3.º Carrera á escape para toda clase de caballos mas corredores de los conocidos en Mallorca dos vueltas (1.800 metros). Los Socios proporcionarán invitaciones á las personas que las soliciten en el café de la Sociedad Hipódromo, Plaza de la Cuartera n.º 8.

Últimas noticias

La tormenta de anoche

El tiempo que durante el día de ayer se había mantenido variable con fuertes ráfagas de viento del S. O., sufrió anoche á cosa de las siete y cuarto una rápida transformación desencadenándose una fuerte tempestad de truenos y relámpagos acompañada de algunos fuertes chubascos.

De momento puso en alarma á muchas personas hasta el punto de que en la iglesia de San Francisco el orador tuvo que suspender por breves momentos el sermón para calmar la intranquilidad que se observaba en el auditorio.

La tempestad duró cerca de un cuarto de hora. Uno de los rayos fué á dar, segun se dijo en una casa del caserío del Molinar agujereando el techo y derridando una pequeña chimenea, pero sin causar ninguna desgracia personal.

En el muelle ocurrió una pequeña alarma pues el fuerte vendabal de la parte N. O. obligó á muchos buques á reforzar sus amarras por temor á averías.

Uno de los buques que estaban en reparación junto al Mollet, impelido por la fuerza del huracán encalló frente al Club de Regatas.

Muchas embarcaciones menores sufrieron averías algunas de ellas de importancia.

Se nos dice que una fuerte ráfaga de viento, tronchó á buen numero de árboles causando grandes daños.

Durante toda la noche ha continuado encapotado el cielo y lloviendo, continuando con mal cariz á la hora de cerrar la presente edición.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Las Juntas de reformas Sociales.—Un crucero ruso.

Madrid 22 á las 19'15

Mañana será publicada en la Gaceta la Real orden del Ministerio de la Gobernación reconstituyendo las Juntas locales de Reformas Sociales.

Vigo.—Ha salido de este puerto con rumbo al Sur el crucero ruso Konbau.

Se espera la llegada de la escuadra española.

Contra el anarquismo.—Proximo asalto á Port-Arthur.

Madrid 22 á las 19'20

Es muy probable que el Gobierno lleve á las Cortes una ley especial para la represión en Barcelona de los atentados anarquistas.

Un despacho de origen ingles, asegura que el almirante japonés, jefe de las tropas sitiadoras de Port-Arthur, ha recibido refuerzos.

Añade que todo esta dispuesto para el asalto general de la plaza.

Sesión del Congreso

Madrid 22 á las 20'10

» » 20'15

» » 20'20

A la hora de costumbre se ha empezado la sesión, presidiendo el señor Romero Robledo.

Después de aprobada el acta, el señor Nougues ha explicado una interpelación sobre la carestía de las subsistencias.

Ha referido la subida de precios que han experimentado los trigos, las harinas y el carbón, censurando duramente á los acaparadores.

Ha propuesto que el Gobierno estudie y ponga en práctica los medios para que se rebajen los derechos de importación y se eleven los de exportación.

Atribuye también la carestía de muchos artículos, á lo elevados que estan los derechos de transporte, pidiendo la unificación de las tarifas.

Le ha contestado el señor Osma diciendo que la causa principal de estos males está en la desidia del país y en los acaparamientos.

Se ha suspendido el debate para continuarlo mañana.

Ha sido aprobada el acta de

diputado del señor Castel Ter-sol.

Ha continuado el debate sobre las reformas de marina.

Ha intervenido el señor Mille, diciendo que precisa tener una escuadra aunque no lo quiera el país.

En el Senado

Madrid 22 á las 20'15

» » 20'40

La sesión del Senado ha carecido de interés.

Se han hecho algunas preguntas de escasa importancia.

Se ha tomado en consideración una proposición hecha en contra del Reglamento de Pesca.

Acto seguido, ha continuado la discusión del convenio con el Vaticano, apoyando el señor Santamaría Paredes una enmienda presentada al artículo octavo.

El señor Díaz Cobeña le ha contestado.

Después de varias rectificaciones ha quedado desechada dicha enmienda por 76 votos contra 19.

Se ha suspendido el debate y se levantó la sesión.

Mejoría del general Luque.—otras noticias.

Madrid 22 á las 21

Sevilla.—Hoy ha sido levantado el apósito al general Luque, quien se halla muy mejorado.

Los médicos han afirmado que no existe fractura de hueso alguno, como se creyó en un principio.

Valencia.—Ha terminado la huelga de sombrereros, asegurándose que mañana volverán al trabajo.

El Empresario de esta plaza de Toros ha rescindido el contrato en virtud de la Ley del descanso dominical.

En el Fomento del Trabajo nacional.—Reunión.—Acuerdos.

Madrid 22 á las 21'15

» » 21'20

Barcelona.—Se han reunido en la sociedad Fomento del Trabajo Nacional, 52 representantes de otras tantas entidades económicas, acordando por unanimidad dirigirse á la Diputación y al Ayuntamiento para recabar su auxilio acerca del Gobierno, para que rostabilzca la normalidad en Barcelona, ó les autorice para establecer de su cuenta un nuevo cuerpo de vigilancia.

El señor Pella y Forgas encomió el servicio de los mozos de escuadras y somatenes, diciendo que su servicio de vigilancia es superior á todos los demás que establece el Gobierno.

El señor Presidente de la Diputación contestó que dicha Corporación se hallaba identificada con los deseos de las demás entidades.

Convocatoria.—Los presupuestos

Madrid 22 á las 20'50

El señor Maura ha convocado para esta noche á los ministros á una reunión en su casa.

Créese que se tratará de las medidas que deben adoptarse para reprimir los atentados anarquistas en Barcelona.

La Comisión de los presupuestos ha aprobado el de Guerra.

Consejo de ministros

Madrid 22 á las 22'45

El consejo de ministros celebrado en casa del señor Maura terminó á las diez de la noche, no facilitándose nota alguna del mismo á la prensa.

Han dicho algunos, que trataron de la cuestión de los

presupuestos los cuales empezarán á discutirse inmediatamente.

También se ocuparán de los medios de prevenir y castigar los atentados anarquistas.

Sobre esto se mostraron reservados.

Por último resolvieron varios expedientes.

Mencheta.

SUBASTA EN SÓLLER

A las once del día 29 de Noviembre actual, se procederá á la segunda subasta, con rebaja del veinte y cinco por ciento de los tipos de la primera, ante el Notario Don Pedro Alcover, de las siguientes fincas sitas en el término municipal de dicha ciudad.

1.ª Casa y corral número 67 de la calle de Isabel segunda con porción de terreno anejo; de extensión de unas cuarenta y cinco áreas; con treinta y ocho minutos cincuenta segundos de agua semanales de la fuente de la Olla.

2.ª Porción de tierra huerto llamada Can Calindos, pago Plá d' en Bioleta; de extensión de cincuenta y nueve áreas sesenta y seis centiáreas, aproximadamente, con casa de un vertiente, planta baja, entresuelo y piso, que lleva el número 10 de la manzana 66.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en la expresada Notaría de Don Pedro Alcover.

Sóller 15 de Noviembre de 1904.—Por el Crédito Balear, el administrador de la Sncursal en Sóller, Antonio Enseñat.

La mejor recomendación es la garantía que ofrece al público NICOLAS TICOU-LAT.

CIRUJANO-DENTISTA

Toda persona que tenga necesidad de dentadura ó dientes postizos pueden pagar su importe á los tres meses de usar el aparato, de no serle util pedrá devolverlo.

Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día, extracciones sin dolor desde dos pesetas.

Los que pertenecen á cualquier sociedad de socorros mutuos una peseta. PASEO DEL BORNE ENTREDA: PELAIRES 102

IMPORTANTISIMO

Interesa al público saber que el vino que expenden los Hermanos de Binisalem en la calle de Fiol n.º 30 (esquina á la de Sans) es únicamente producido por las transformaciones naturales del zumo de la uva, y exento de toda otra sustancia química, como claramente lo demuestran, las continuas recomendaciones que de él hacen á los enfermos los médicos más notables de esta capital expendiéndose á los mismos precios de antes ó sea.

VINOS

Rancio para enfermos á 1'00, 1'25 y 1'75 pesetas litro.

Binisalem corriente á 0'40, 0'50 y 0'60 céntimos litro.

Especial para celebrar misa á 1'00 peseta litro.

Vinagro superior á 0'40 céntimos litro.

NOTA.—En el mismo establecimiento se expenden en cajones y al peso, los renombrados y exquisitos higos pasos de Binisalem.

Servicio á domicilio

Calle Fiol esquina á la de Sans

SE COMPRA

A grandes precios para el extranjero Antigüedades; telas, joyas, terciopelos, alfombras, esmaltes, encajes, abanicos, cuadros, muebles y mármoles.

Avísandopor escrito se pasa á domicilio y los pueblos de la isla.

Gran reserva en las compras.

Restaurant de Oorient, Constitución 108, (Can Tomen).

MANUEL RUIZ.

Curación rápida, segura é infalible

DE LA

TOS, RESFRIADOS, BRONQUITIS, CATARROS, GRIPPE, TOS-FERINA Y AFECCIONES PULMONARES

Tratamiento moderno para

COMBATIR LA TUBERCULOSIS

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA.—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.—Palma de Mallorca.

EL RON BAARDI es el mejor del mundo.

Único representante en Baleares: Bernardo Estela.

Traslado de la Pañería de ANGLADA Y LLAUGER (Can Bitla)

á la calle del Sindicato (Capellería) 31, 33 y 35 y Sombrereros 2 y 4

Al participar á nuestra clientela y al público en general el traslado de nuestro establecimiento al indicado sitio, debemos manifestarle que para corresponder á la deferencia que con nosotros ha tenido y conmemorar la apertura del nuevo establecimiento, seguimos durante esta temporada vendiendo á los mismos precios de GRAN BARATURA, anunciados y en varios artículos serán aun más reducidos.

Visítad este nuevo establecimiento y comprareis á precios sin competencia posible.

No equivocarse: Pañería de ANGLADA Y LLAUGER (CAN BITLE) al lado de la acreditada Mercería de c'as Catalanets

Sindicato 31, 33 y 35 y Sombrereros 2 y 4

Servicios de la Compañía Transatlántica

DE BARCELONA
Líneas de Cuba y Méjico

El día 17 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

REINA M. CRISTINA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

Saldrá el día 11 de Noviembre de Barcelona, el 18 de Málaga y el 1 de Cádiz el vapor

MONTEVIDEO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas

El día 5 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

C. LOPEZ Y LOPEZ

directamente para Port Said, Colombo, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 pS en los fletes de determinados artículos con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorrhéas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedades en Comanata

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetr)

La Alfombrera

Antigua fábrica de Alfombras

Berard 46.—Tienda sobre la Muralla

Grandes existencias de toda clase de ALFOMBRAS desde las más económicas á las más superiores de terciopelo.

Extenso muestrario en alfombras rayadas.

Variada colección de dibujos modernos.

Brigadas de obreros inteligentes para la colocación.

PRECIOS DE FABRICA iguales á los de venta al por mayor.

Temporada de 1904

Baluarto de Berard

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el día 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Vapores Transatlánticos de A. Folch y Compañía

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Ros rio de Santa Fé saldrá de Barcelona el día 10 de Diciembre el vapor español

ARGENTINO

clasificado en Lloyd's H 10 A.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.



Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, sea nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídale el prospecto.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

EL MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, comp etando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroóficas ó stróficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

NO MAS VELLO

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Povos cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

Quimosina Soler

Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Palma.

SE VENDE

Una casa de tres pisos calle Sindicato 9 Informarán Socorro 25.

MOTOR

Se desea vender uno á gas, en buen estado, sistema Grossley, y fuerza de 10 caballos efectivos. Informarán: Sres. Coll y Vicens, Olmos 101 y San Elias 33.

El Abogado popular

Se venden tres obras completas á mitad de precio. Informarán: Centro de Anuncios.

VENTA

de un caballo andaluz y de una gamera con dos juegos de guarniciones. Informarán: Centro de Anuncios.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes» así internos como externos; en las «lagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

Tintorería Moderna de Bartolomé Fiol y Colom

Plaza de la Constitución, n.º 118—Junto á los almacenes S. José

En dicho establecimiento se lava á seco toda clase de ropas por células que sean.

Se lavan guantes, encajes, sombrillas, sin necesidad de desmontar.

Se tifican plumas y sombreros.

Se tifican de todos colores toda clase de prendas de caballero, señoras y niñas sin necesidad de descoserlas.

Lutos en 24 horas.

SOCIEDAD ANGLO-ESPANOLA

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (ANTES JULIUS G. NEVILLE)

Compañía anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa Grossley y Brothers, de Manchester, Motores á gas, Legítimos motores Grossley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Dawson.—Calderas y máquinas de vapor.—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadorer, barcas de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTY

Jaime II núm. 55 (antes Bastaixos)

Casa fundada en 1874

La mejor garantía de esta casa, son los muchos años de existencia; pues su dueño no ha emitido ningún gasto ni sacrificio en traer siempre los últimos adelantos, tanto para teñir como para lavar.

Una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Fijarse bien y mucho ojo con el lavado á seco.

Procediendo todos mis productos de las principales manufacturas de París y Lyon puedo garantizar que ninguna prenda por el uso manchada la ropa interior, ni tampoco las manos y que su color es mucho más resistente que el nuevo.

TODO SIEMPRE GARANTIZADO

Tintorería «La Catalana»

DE J. BARTRULIHC—Plaza de Cort número 3

En este establecimiento se lavan, tifican y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descoserse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tifican y aprestan toda clase de crespones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados á seco y aprestos al cilindro.

Cristalería «Ses Barreras»

de Berna do Manera

Calle de Cererols 19 y calle del Rinoón 14

Cristalería y objetos anejos. Especialidad en artículos para borcharterías, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve á domicilio dentro la capital.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner